



**Liliana Pérez López**

**Dr. Sergio Jiménez Ruíz**

**Controles de lectura**

**Antropología Médica II**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**Segundo semestre**

**“A”**

# Enfoque antropológico

Dr. Sergio

Jimenez

Scabe

Liliand

Se menciona que el carácter particular de concebir la salud y la enfermedad y el trayecto que hay entre ellas y el desarrollo de la medicina se han implicado recíprocamente a lo largo de la historia. El proceso de salud-padecimiento-enfermedad-atención incluye el padecer como una parte fundamental para el trayecto, dada la relevancia en el enfoque socioantropológico que revela su interrelación así como las condiciones específicas de un sistema cultural. De acuerdo con la cultura de cada sociedad y la forma de su organización, el hombre ha elaborado diferentes conceptos sobre la salud, la enfermedad, la forma de como aliviarla, las acciones para su prevención y el fomento de la salud. Se dice que la preocupación del hombre por mitigar sus dolencias lo ha llevado a buscar recursos eficaces para sus males. Se dice que la eficacia simbólica de acuerdo con Levi-Strauss elude radicalmente apelar a la fe para poder entender los fenómenos de cura ritual y de la recomposición simbólica. Se refiere a los fundamentos estructurales de la cura chamánica, que él lo interpreta como la cura por la palabra. Sin embargo para que este sea eficaz, es necesario que el simbolismo utilizado este basado en un régimen de conexión simbólica compartido por el especialista y a sea un curandero, chamán, médico alópata u otro, y el enfermo y su grupo social de referencia. El paciente junto con el chamán reinterpretará sus signos y sus significados y será la construcción de esta que lo lleve a curarse. La posesión de saberes mágicos, sagrados, revelados y propios, transferibles sólo a otro elegido, a través de vías iniciáticas es lo que hace al chamán. Según Levi-Strauss el enfermo debe creer en esa realidad,

# Enfoque antropológico de normalidad

Dr. Sergio

M. Jiménez Ruiz

Scribe

Lili

La antropología Norteamericana es entendida como una descripción densa, la riqueza exhaustiva y el detalle que debería de contener un relato etnográfico que cuestiona la aparente falta de rigurosidad y profundidad en diversos estudios de la resistencia. Además de cuestionar que estos análisis no rebasen la economía entre dominados y dominadores, Ortner indica la escasez de datos en torno a las propias percepciones y tensiones que caracterizan a los grupos subordinados, el incorrecto tratamiento de la cultura así como la imposibilidad de abordar fuentes variadas que impiden observar la expresión política más amplia del sujeto, su conclusión es categórica, la mayoría de estudios que se ofertan a estudiar la resistencia no logran con un relato constructivamente de cuenta de las intenciones, los deseos, temores y proyectos de los actores envueltos en diversos dramas sociales, básicamente por no abordar las cuestiones de las políticas internas de esos grupos y estar sumidos en una crisis de representación que impide la posibilidad de lograr verdaderos retratos. La dimensión moral ha sido un componente central en los relatos sobre la diferencia humana que algunos antropólogos y antropólogas han podido desarrollar en los últimos años. Influidos en eso que llama Ortner la existencia de una crisis en representación han buscado nuevos tipos de relatos en los cuales el antropólogo aparezca como un atento escucha y observador testigo de

# Enfermabilidad

Dr. Sergio  
Cedula Profesional  
3747715

Lili

Fundamental es una actividad necesaria para el esclarecimiento de las concepciones, de las ideas y de las creencias en las que vive el ser humano. Pedro Caín Entralgo, médico de profesión, amigo de la filosofía se propone como proyecto la elaboración de una visión científica y filosófica de la realidad del hombre, de su antropogénesis, que sea aceptable por las mentes cualquiera que sea sus creencias. El mismo Caín reconoce la importancia de la fenomenología dentro del estudio psicosomatólogo de la experiencia morbosa y lesiva. En la enfermedad como experiencia sugiere que la fenomenología puede ser un buen instrumento de análisis que permitiera la descripción adecuada de los múltiples modos de sentir y de vivir psicosomáticos de la enfermedad por parte del sujeto. En 1986 junto a figuras como Carmen Castro, Diego Barcia, Ignacio Ellacuría, tuvo la posibilidad de hacer una revisión crítica de la obra antropológica de Xavier Zubiri titulada Sobre el hombre, en ella expone su visión antropológica en la que define al ser humano como la unidad de un animal de realidades. A partir de Zubiri, es una radicalización de su postura. Caín ofreciera una antropología integral que unifica lo científico y lo filosófico, una antropología cosmológica, dinamicista y evolutiva, según la cual el hombre es persona y hace lo que hace en tanto que estroclora hoy por hoy suprema en la evolución del dinamismo cósmico. La propuesta antropológica lainiana acoge categorías metafísicas del planteamiento zubiriano, tales como realidad, dinamismo, estroclora, sustantividad y

# Medicina tradicional ayurvédica

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Scribe®

Liliana.

La medicina ayurvédica, en tanto institución social y sistema de conocimiento, significa en lenguaje Sánscrito "ciencia de la vida", "conocimiento de la vida" o "ciencia de la duración de la vida" y se constituye en una de las más viejas conceptualizaciones elaboradas acerca de las categorías de salud-enfermedad y cuerpo-mente. Joshi sugiere la necesidad de entender que la medicina ayurvédica no solo es un sistema médico para proveer salud, sino que fundamentalmente es una filosofía de vida. La Biomedicina por otro lado, en tanto como institución social y sistema de conocimiento presenta una de las conceptualizaciones dominantes en varias sociedades occidentales ya que básicamente es la institución social por definición. Por otro lado la medicina ayurvédica es definida como un sistema que comprende la totalidad de la armonía y el balance de la vida, teniendo en cuenta la dimensión física, emocional y espiritual de un individuo. Fokar dice que la persona en la medicina ayurvédica es entendida simultáneamente como alguien que vive y es parte de los diferentes ordenes del ser físico, psicológico, social y metafísico. Ayu en Sánscrito significa vida y veda conocimiento. La medicina ayurvédica viene de los vedas y es completada por

## Bibliografías:

Moreno Altamirano, L. (2006, 28 julio). *Reflexiones sobre el trayecto salud padecimiento-enfermedad-atención: Una mirada socioantropológica*. Medigraphic.

Recuperado 1 de junio de 2023, de

<https://www.medigraphic.com/pdfs/salpubmex/sal-2007/sal071i.pdf>

Gómez Carpinteiro, F. J. (2012, 6 julio). *Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones*. scielo.org. Recuperado 1 de

junio de 2023, de

[https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0185-39292014000100003](https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-39292014000100003)

Ockham, G. (2021, 8 mayo). *Pedro Laín Entralgo: apropiación personal de la enfermedad. Aportes para una antropología cristiana*. scielo.org. Recuperado 1 de

junio de 2023, de

[http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1794-192X2021000100125](http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1794-192X2021000100125)

Moreno Leguizamón, C. J. (2006, julio). *SALUD-ENFERMEDAD Y CUERPO-MENTE EN LA MEDICINA AYURVÉDICA DE LA INDIA Y EN LA BIOMEDICINA CONTEMPORÁNEA*. scielo.org. Recuperado 1 de junio de 2023, de

[http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S190054072006000200](http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S190054072006000200)